

LA IDEA

SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Horno de los Bizcochos, 19.—Teléfono 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se envía al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven, publíquense ó no, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, id... 1'50 »
Número corriente..... 0'10 »
Idem atrasado..... 0'25 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

JUVENTUD REPUBLICANA

Suscripción abierta para subvenir á los gastos que origine el importante acto político en proyecto.

Suma anterior, 133,90 pesetas.—D. Angel Clavo, 1; Justo García, 1; Florencio Camuñas, 0,50; Mariano Serrano, 0,50; Vicente González, 0,50; Nicomedes Cabello, 0,40; Germán Ballesteros, 0,25; Guillermo García, 0,25; M. T. de C., 0,50; Pedro Vergara, 0,50; Angel del Castillo, 0,50; Blas Yela, 0,50; Venancio Hernández, 0,50; Juan Rodríguez Martínez, 0,50, Félix López, 0,50; Agapito Bajo, 0,50; Arturo Garcés, 1; Eusebio Ventas, 0,30; Francisco Trigueros, 0,50; F. T., 0,25; F. R., 0,25; F. Palacios, 2; Esteban Bujo, 3; Francisco L. Paredes, 5.—Total 154,60 pesetas.—(Se continuará.)

LAS ASOCIACIONES OBRERAS Y LA POLITICA

En los discursos de algunos de los que hablaron en la Plaza de Toros en el mitin de referencia, pudo observarse una tendencia bien clara, pero no bien definida, á llevar representaciones de las sociedades á los Municipios.

He dicho que la tendencia, si era clara, no era definida, porque no se indicaba si esas representaciones habían de conquistarse constituyendo las sociedades de resistencia en organismos políticos, ó bien formando, aparte de las sociedades y fuera del Centro, como lo están los socialistas, una agrupación á que, para componerla, se invitase á todos los obreros.

El primer camino ofrece serias dificultades: no le ha seguido ni le sigue ningún Centro obrero. Las sociedades de resistencia tienen su función propia, determinada en su mismo nombre de sociedades *de resistencia*, creadas para la lucha económica. Hacer de ellas otra cosa, sería sacarlas de su propio terreno y de sus propios fines. El mundo moral como el puramente físico-fisiológico, está sometido, no ya á una ley de paridad, sino á un fondo de ley de unidad: Al órgano, al organismo llevado á otra función que la suya privativa natural, se le violenta, se le perturba, y, al fin perece: en vano sería que á los órganos de la vista constituidos para ver, se les forzara á que ejercieran funciones de oído. Confusión de funciones sólo pueden darse acaso en las últimas gradaciones de la escala zoológica, en las especies inferiores en que apenas si existe la división del trabajo vital, porque careciendo de la complicación orgánica de las especies superiores, carecen también de sus más altas y perfectas funciones.

El otro camino, el camino de constituir otra agrupación política compuesta de todos ó casi todos los que componen las mismas sociedades, no ofrece los peligros de perturbación y divisiones que para más á la corta ó á la larga, trae el otro aparejado. Su terreno es llano y plano: á ella podrían ir los obreros que, partiendo de la base de la explotación del hombre por el hombre, pien-

san que hay que ir á la transformación ó revolución social. Y los carlistas (si los hay), los católicos y los timoratos, que, aun admitiendo el hecho de la explotación, juzgan que el obrero puede, si tender lícitamente á mejorar de condición, pero sin dejar de creer que la explotación, los trabajos, los sufrimientos, son una prueba y un mayor mérito para otra vida mejor; esos obrarían como les viniera en gana, é igualmente otros de diversos matices, que juzgaren estar mejor en otra parte para contribuir con mayor eficacia á la obra del progreso humano y de todos los mejoramientos. Pero sucedería así, que aunque estuvieran en esto divididos, nada impediría que estuvieran unidos en las sociedades, subsistiendo la unión que hoy reina y que sería una lástima y una falta imperdonable que más antes ó más después se perdiera.

Por eso he dicho que este sería el camino llano y plano, porque no ofrece peligro para la unidad de las sociedades de resistencia. Es además fácilmente realizable: no hay más sino que los que tal deseen lancen al viento el programa de sus ideas.... porque ponerse á la obra de conquistar representaciones en nombre de los obreros, sin haber antes conquistado la misma opinión obrera, dándola á conocer las ideas en que se inspiren y lo concreto y práctico de los propósitos que les animen, ir de otro modo es marchar al azar, sin orientación, ni rumbo fijo, es marchar al fracaso.... á un fracaso tan hondo, tan ruidoso y tan funesto como seguro.

Y crean todos que hablo con verdadero desapasionamiento. En todas estas mis palabras no hay ni puede haber censura para nadie; ni para los directores ni para los dirigidos, del movimiento.

Con el mismo derecho que en los pueblos civilizados hoy asiste á todos los ciudadanos para ocuparse de las cosas que afectan á la vida pública, he acudido á estas columnas sin otra intención que el buen deseo de inspirar corrientes de armonía, de reflexión, de sensata prudencia, que aunque ya exista, nunca sobra.

Por lo demás, el deseo de ver obreros, representantes del pueblo en los Municipios y más allá de los Municipios, no puede menos de ser simpático y lo es, en efecto, á todos los elementos genuinamente democráticos y progresivos: extra en el ideal republicano cuyo principio fundamental es «el poder», el Gobierno del pueblo por el pueblo.» Durante el Gobierno de la primera República española hubo concejales y tenientes de alcalde, obreros en el mismo Madrid. Y más habría y habrá á medida que las clases proletarias vayan capacitándose mediante la cultura para la alta gestión de la cosa pública.

JUAN PROLETARIO.

LECTURAS

(TRADUCCIÓN DEL GRAN ESCRITOR ALEMÁN BÜCHNER)

LA SOCIEDAD

La sociedad y sus imperecederas desigualdades.—La libertad política debe hallarse por medio de la reforma social.—Distinción entre la lucha natural por la existencia y la social.—La igualdad y la libertad en sus relaciones po-

líticas y sociales.—Igual derecho de todos los hombres á los bienes materiales é intelectuales de la humanidad y desprecio del mismo en la realidad.—Contrastes interminables de la actual sociedad.—Falta de alimentación física y espiritual.—Desigual retribución del trabajo físico y del intelectual y desventaja de esta particularidad para la literatura.—La lucha injusta por la existencia como origen de las calamidades sociales.—Los recíprocos daños y el egoísmo social como móvil principal de las revoluciones sociales.—La pregunta del remedio de tal situación.—El comunismo.—Crítica del mismo.—Propuesta de la mayor nivelación posible en los medios, con los cuales debe realizarse la lucha por la existencia y sustitución de la fuerza bruta por la fuerza inteligente.—La revolución social y la clase media.—Abolición de la renta territorial y el suelo y la tierra como bien común.—Restricción del derecho de herencia.—No hay contradicción con la propiedad individual.—Solicitud del Estado para la descendencia de los incapaces para adquirir.—Estado feudal y Estado popular.—Comparación del Estado con un organismo.—Perjuicios de las grandes riquezas individuales y utilidades del enriquecimiento comunal.

Mucho más importante que todas las reformas políticas ó nacionales es la reforma de la sociedad en el sentido civilizador que hemos expuesto. Efectivamente, ¿de qué utilidad son para el individuo todas las libertades políticas, todas las satisfacciones del orgullo nacional, si se amarga el goce de aquéllas ó se hace imposible por la opresión social? Todos los progresos políticos son únicamente una quimera mientras la sociedad experimenta malestar en sus íntimas entrañas; y los pueblos no tendrán la paz y el claro goce de su existencia si su emancipación política no encuentra su necesario complemento en la emancipación social. En ningún terreno humano se ha desencadenado con tanto furor la lucha por la existencia como desde el momento en que ha pasado del natural al moral ó espiritual y nunca ha dejado más horribles vestigios de su acción devastadora que en el social. Desgraciadamente, nuestros nervios están tan desgastados, hasta cierto punto, por la costumbre diaria y el no interrumpido espectáculo de tanta desgracia, que apenas nos conmueven las innumerables desigualdades é injusticias que arrastras sí la lucha social por la existencia, y que hallamos estos hechos tan naturales como los crueles combates sin cuartel que existen en la lucha natural por la existencia. Pero entonces olvidamos la diferencia enorme de la ley natural, que no da lugar á excepción alguna y que ordinariamente mata veloz á su víctima, y la lucha por la existencia en la parte intelectual del hombre, que obedece á impulsos humanos y á un estado de mejoramiento en sus progresivas instituciones. Por lo demás, esas instituciones y condiciones reconocen en su origen una evolución histórica que presenta mucha analogía con las fases de la evolución natural y que no puede estar influida por la libre cooperación del hombre más que hasta cierto punto. Pero cuanto más se desarrolla la humanidad y cuanto más se ve capaz de sustituir por libres y razonables determinaciones las groseras condiciones de la naturaleza, tanto más debe preguntarse si el estado de desigualdad é injusticia de la sociedad humana que vemos en una extensión casi ilimitada, es necesaria ó más ó menos fortuita, y si sería posible obrar recíprocamente por

medio de las instituciones de la misma sociedad, contra las consecuencias de esta situación funesta al individuo.

Hemos debido reconocer hace poco los grandes principios de la *igualdad* y *libertad* como los que deben servir de base cierta y casi inatacable para las relaciones *políticas* del porvenir, por lo cual no es en modo alguno dudoso que estos principios deben ser también los que sirvan de apoyo á la constitución *social*. Es, sin duda, aún más pequeño el número de personas á quienes parezca tan evidente la necesidad de la reforma social, como la política; y muy á menudo se encuentran, entre los políticos más liberales, los más acérrimos adversarios á los esfuerzos para el mejoramiento social. A pesar de esto nadie puede sostener que socialmente sean menos perniciosas que, bajo el punto de vista civil, la opresión y la explotación; y nadie puede responder con un *no* categórico á la cuestión de si todo hombre en el mismo momento de nacer, tiene ó no un derecho sobre el conjunto de bienes (materiales y espirituales) de la humanidad, y en especial, á los de su pueblo ó de su nación. Del propio modo nadie se atreverá á negar que en realidad, en el estado actual de cosas, este derecho no es más que una irrisión cruel. En efecto, mientras uno nace con la corona en la cabeza ó se mece con millones en la cuna, y en su primer suspiro llama suyo y propio una gran parte de este suelo y de esta tierra (en la que todos hemos nacido y que debiera ser propiedad de todos nosotros en recta justicia) ó bien no principia aún á pensar y ya posee rango, riqueza, destino, sabiduría debiendo tener el dominio sobre sus conciudadanos, otro sale al mundo desnudo y pobre como el animal y como el hijo del hombre no tiene donde reclinar su cabeza. La misma tierra que le ha engendrado parece tratarle en cierto modo, como un desterrado que ha venido demasiado tarde, debiendo probar el derecho á su miserable existencia, poniendo á disposición de otro para toda su vida las fuerzas corporales y espirituales con que le ha dotado la Naturaleza. Y aun bajo estas condiciones y aun cuando sacrifica vida y salud para este servicio, le obliga la sociedad á él y á los suyos, por regla general á arrastrar una tristísima existencia, y le obliga en medio de una riqueza nacional extraordinaria á sufrir las penas de aquel Tántalo místico, que mientras veía ante sí toda clase de manjares jamás podía llegar á alcanzarlos.

(Continuará.)

Tiro rápido.

Como era de esperar, el Sr. Villaverde, ha dejado con la mayor tranquilidad que el ministro de Hacienda maltratará su proyecto sobre el saneamiento de la moneda, con alevosía y ensañamiento.

Y todavía se consuela D. Raimundo con encomendarse á su amigo el presidente del Consejo.

Si por ese lado busca el remedio, *Requiescat in pace*.

Y con efecto, el Sr. Villaverde, el fiero Villaverde, ha retirado su famoso dictamen y sin luchar y lleno de mansedumbre se ha considerado vencido por las teorías del Sr. Osma, que él (D. Raimundo) cree que son una desgracia nacional; pero que acata, para no crear divisiones en la mayoría (???)

Ilógico es y debilidad acusa, el proceder del por siempre fracasado Sr. Villaverde.

Cantémosle el *De profundis*.

Los Sres. Moret y Romanones, con fortuna y elocuencia, tomaron parte en el debate, y el marqués de Pozo Rubio no se atrevió á aprovecharse de las ayudas; así quedó de *atortolado*.

En cambio el Sr. Maura felicitaba por su discurso al ministro de Hacienda, en las mismas barbas del *interfecto*.

¡Cuánta pantomima! ¡Qué lástima de tiempo! ¡Pobre España!

Y habló el Sr. Maura y á la sesión no concurrió don Raimundo; sin duda, de antemano se dió por muerto.

Y el jefe del Gobierno, se lució, *vamos al decir*, pero no dió luces, ni siquiera chispas sobre el debate, aspi-

rando, dijo, á que el saneamiento de la moneda, lo arreglen las leyes naturales.

Esto quiere decir: *Españoles, nada esperéis de este clerical Gobierno, confiad vuestra regeneración á la misericordia Divina.*

Después de la *huída* del Sr. Villaverde, ha aparecido en las Cortes un marcado indiferentismo.

En el Senado, contra lo que el buen sentido y las ciencias aconsejan, se desechan por los gubernamentales, cuantas enmiendas se presentan contra el Concordato.

Y *tutti contenti* y traguemos el nuevo convenio con Roma, aunque nos mate la vergüenza.

El proyecto de ley sobre la *salvadora fórmula* de los suplicatorios, es probable que á pesar del voto particular del diputado republicano Sr. Nongués, prevalezca.

El de la Marina, á pesar de los descos y esfuerzos de las oposiciones, pasará también, y nos quedaremos sin barcos, sin organización y sin dinero.

Y cuanto quiera el Gobierno pasará, contando con los votos de la mayoría.

Le basta un voto al Sr. Maura ¡y á esto se llama gobernar!

En Bilbao los bizcaytarras han dado muchos gritos de «Muera España».

Sólo ha sido detenido un individuo.

Si se hubiera escuchado una sola voz de «Viva la República», los detenidos se contarían por docenas.

Primero el régimen, lo último la patria.

¿Se han enterado los señores de la Diputación provincial del artículo *festivo* que les dedica el *Heraldo de Madrid*, con motivo de la pensión concedida á un artista?

Bien merecido está; las cosas se hacen bien ó no se hacen, para evitar el ridículo.

La miseria y el poco acierto son siempre censurables.

A *La Voz de la Juventud*:

Quedan conformes y satisfechos de sus manifestaciones los que se creían aludidos, y LA IDEA agradecida á sus cariñosas frases de simpatía y compañerismo.

Y no va más.

No queremos hablar de la salvajada de la bomba en Barcelona.

Malditos sean los autores del criminal atentado. No cabe mejor comentario.

JUVENTUD REPUBLICANA

Se convoca á los individuos de la misma á Junta general extraordinaria, que para un asunto de interés se ha de celebrar mañana domingo á las once, en el Casino Republicano.—Toledo 10 de Noviembre de 1904.—*El Presidente*.

D. FRANCISCO PÍ Y MARGALL

El 29 del corriente mes cumplirá el tercer aniversario de la defunción de aquel insigne hombre que con desinterés sin igual y gran clarividencia, pensó en todo lo que á España interesaba en los tristes momentos de las guerras coloniales y redactó un programa político tan razonado, que en él puede decirse está la salvación del País.

Sus enseñanzas de sencillas filosofías accesibles á todos los buenos españoles, su autoridad, su nombre immaculado, su personalidad, siempre altísima como político, escritor, literato y artista, le dan derecho á la general veneración.

En casi toda España se conmemorará el día 29 como fecha de triste recordación el tercer aniversario de la muerte de D. Francisco Pí y Margall, y los republicanos de Toledo, no dejarán de realizar algún acto público, en pro, como otras veces lo hizo, de uno de los que dedicaron su vida á defender los derechos del pueblo.

UNA QUEJA

Así encabeza nuestro colega *La Bandera Profesional* un suelto en que hace mención á un artículo nuestro, publicado en el número 272 de este semanario, en el que llamamos la atención de la Junta provincial de Instrucción pública sobre lo que ocurre en Velada.

Confía *La Bandera Profesional* en la rectitud de los dignos señores presidente, vocales y secretario de la referida Junta. Esa confianza, de que participamos, nos ha movido á exponer la queja y hacer las peticiones que no creemos haya dificultad en atender.

Agradecemos á nuestro expresado colega los informes que da acerca del asunto y creemos que las noticias que del mismo tiene no son todo lo completas que fuera de desear, pues si el maestro Sr. Moreno, no justificó su enfermedad durante la prórroga del permiso, por certificación facultativa, fué porque no se le exigió y si no se le pidió, es lógico suponer que la Junta se dió por satisfecha con la contestación que, en su justificación, dió el interesado al pliego de cargos que con tal motivo se le había dirigido; en cuyo caso, creemos no es humanitario imponerle el descuento de sus haberes de aquellos días en que más debió necesitar de ellos para atender al restablecimiento de su salud, alterada por la imprevisión de la Junta local, al instalar la Escuela en un sitio, cuya falta de condiciones hubo más tarde de reconocer al ordenar su clausura.

En cuanto á los cargos que se hacen al maestro señor Moreno y que han dado lugar al expediente que se instruye, y otros que se intenta acumular sobre él por su enemistad con el párroco, ya trataremos más detenidamente cuando se resuelva el asunto ó hable la autorizada y respetable voz del señor inspector provincial de primera enseñanza, que dirá con entera independencia y justicia.

A «LA VOZ DE LA JUVENTUD»

Sabe este estimado colega cuánto le apreciamos y en demostración de ello tomamos nota de su anterior número en que á nosotros se refiere, con dos motivos, uno de ellos la supuesta equivocación del autor de *Tiro Rápido*, sección que invariablemente se publica en este semanario, por un trabajo *fúnebre* que *La Voz* publicó, y esto da ocasión al bien apreciado compañero nuestro, para enviarnos frases lisonjeras halagüeñas, á las que damos su justo valor y agradecemos.

En otro sitio del periódico y refiriéndose al proceso que contra él se instruye, especialmente á sus redactores Sres. Garcés y Lago, hace un recordatorio referente á la prensa, doliéndose del abandono en que ésta le ha dejado.

No sabemos, si por excepción ó por otra causa, pero á nosotros no puede referirse, de ningún modo, pues siempre hemos estado con *La Voz de la Juventud* y dispuestos á secundarla en todo lo que crea que podemos servirla.

PROTESTA

Consideramos terminada definitivamente la contienda ocurrida entre el director del Instituto General y Técnico D. Teodoro de San Román y LA IDEA; mas para que aquella no vuelva á renacer, hemos de protestar con toda energía del corto remitido que publica *El Castellano* en su número 43.

En él se dice que este semanario estampa *afirmaciones gratuitas, calumnias é insultos*, cosa que está fuera de nuestra costumbre y no será capaz el Sr. San Román de mantener en ningún terreno lo que dice.

Júpiter olímpico nos conmina con su desprecio y le devolvemos otro más alto y elevado, aunque á decir verdad y pareciéndonos siempre lo propio lo mejor, hay otro tribunal inapelable, que es la opinión pública, que á él le quitará la razón ó nos despojará de ella.

¡Lástima de tiempo que hemos perdido en contestaciones!

De colaboración.

¡HIPOCRESÍA!

Todas mis discusiones vienen siempre al mismo punto. Aunque procure apartarme, llevando mi imaginación hacia distintos derroteros, no lo consigo, hallándome al momento, sin darme cuenta, pensando sobre lo mismo, como si una fuerza misteriosa me empujara hacia él; es mi pesadilla. Me refiero al problema clerical, y hasta religioso, en toda su extensión. ¡Y cómo no! Veo el desarrollo que en nuestra patria ha tomado y que en carrera desenfrenada sigue avanzando más y más, como caballo desbocado, y me asusta dónde llegaremos.

No recuerdo haber presenciado alarde tan descarado, como en la actualidad realizan estos elementos, ya en sus predicaciones, como en sus demasías, cerca de aquellos que se atreven a pensar conforme a la época presente.

Hoy sus correrías no se limitan a lugares donde la poca cultura les permite asentarse con mayores facilidades, sino que levantan sus vuelos y se dejan caer sobre los grandes centros de población, sin que por nadie, ni por nada, se les moleste. Así vemos, en la capital de España, por ejemplo, que, si antes por verdadera casualidad encontrábamos en sus calles algún fraile, hoy a todas horas y en todos sitios, no vemos más que *gandules*, de las muchas órdenes, expulsados de países donde han comprendido lo inútil y perjudicial de tales pájaros. Hay tal variación que, difícil es distinguirlos. Tan pronto vemos una pareja —pues van como la guardia civil— con hábito pardo, como negro, blanco, etc.; descalzos y calzados, con barba y afeitados; pero rollizos y respirando salud inmejorable; aunque casi todos sucios, como si la religión estuviese reñida con el aseo. Esto en cuanto a los varones, que si nos fijamos en las hembras, lo mismo podemos afirmar.

Como es natural, estos *vividores* tienen sus guaridas, pero no las que les correspondían, sino magníficos palacios donde no se ha escapado el menor detalle para que la comodidad y el bienestar sea completo; a pesar de que las doctrinas que predicaban y los votos hechos sean de humildad y pobreza. Las construyen en forma tal, que más que casas de recogimiento, parecen castillos ó fortalezas desde donde han de luchar, no en pro de la causa del Todopoderoso, y sí de algún señor de la tierra que un día pudiera verse en peligro. Parece como si la casualidad lo hubiera hecho. Todas estas *casas* están construidas y las que en la actualidad se construyen, formando semicírculo como si quisieran sujetar y ahogar al que se permita sacudir el yugo que tratan de imponernos con sus rancias doctrinas, éstos que dicen representan y difunden las que Cristo predicara, cuando lo que hacen es, tomar el nombre del mismo para explotar a la humanidad, martirizando, y si les es posible, hacer desaparecer a aquellos que conociéndolos dan la voz de alerta, abriendo los ojos de los incautos. Este es el fin que persiguen. Son hipócritas consumados.

Y tan cierto es esto, que basta tener un mediano espíritu observador para convencerse. Lo vemos en multitud de jóvenes, por ellos educados. Son hombres sin voluntad, especie de maniquis que se mueven a impulsos de los mandatos de aquellos que se lo ordenan, sin pararse a reflexionar su mayor ó menor conveniencia, y solamente complacer los deseos de *sus amos*.

No solo consiguen hacer hombres sin ideales. También los hacen hipócritas, como ellos. La mansedumbre y calma aparentes características en estos individuos, se la comunican a los que bajo sus órdenes están consiguiendo lo que se proponen.

¿Qué consecuencias deducimos? Todos lo saben. Hacer una nación, un pueblo de eunucos, donde el estado de servidumbre, por fuerza, nos hará ser hipócritas y embusteros. ¿Hay remedio para evitarlo antes de que sea tarde impedirlo? Sí. Viniendo lo que en la conciencia de todo buen español hay, pero pronto. De no hacerlo así, nuestro auxilio será inútil. Habremos sido como los demás ¡hipócritas!

J. J. SERRANO BUSTOS.

Madrid y Noviembre 1904.

MIS REBELDÍAS

INJUSTICIAS SOCIALES

«*Quién no trabaja no debe comer*», he oído decir siempre, aunque por desgracia no lo he visto aún practicado.

Sí, señor; quien no trabaja no debiera comer, porque es muy injusto, es muy irritante y subleva al hombre de más ínfima razón haya muchos que coman, y hasta se hartan, sin trabajar, y lo que es peor, sin haber trabajado nunca.

Los que trabajan, gastan necesariamente sus energías para sí y para los ociosos, y esto ¿es lógico? ¿Quién! ¿Cómo ha de serlo?

Por desdicha de la mayor parte de las personas de este mundo, su bienestar material está en razón inversa de los esfuerzos que realiza para sostener su vida, mientras que las mejores y mayores partes caen ordinariamente en suerte en aquellos que han hecho poco ó ningún esfuerzo para ganarlas.

En el trabajo *corporal* tenemos al obrero, en el *intelectual* al médico, al abogado, al ingeniero, al periodista, al militar, al agricultor, (1) etc., etc.; todos ellos producen, *trabajan* y forman la gran colmena que aporta el alimento a los zánganos, ó sean los rentistas de papel del Estado, a los usureros ó prestamistas con letra, pagaré, hipoteca ó retroventa, al clero y al....

Pero los zánganos tienen su fin como todos sabemos.

Luz BEL.

Crónica.—Información.

Administración.

Próximo el fin de año y por tanto el indispensable balance de nuestras cuentas, rogamos a los suscriptores en descubierto se sirvan abonar todas las cantidades que adeuden, teniendo en cuenta que el pago es adelantado.

Se lo hemos de agradecer mucho y para ello hay grandes facilidades, porque pueden valerse del Giro Mutuo, libranzas de la Prensa, sobres monederos y sellos de franqueo.

Con idéntica animación que el anterior, ha celebrado el «Orfeón Toledano» el domingo pasado 13, de nueve a una de la madrugada, un baile de confianza al que fuimos invitados.

El orden y la familiar expansión de los socios fueron notas salientes en la agradable fiesta.

Una nueva baja, y muy dolorosa por cierto, han sufrido nuestras filas con la muerte de Marcos Abarrategui Fernández.

Este ilustrado cantero cuya inteligencia profesional era de todos reconocida, ha fallecido el sábado 12 del corriente a los 31 años de edad, dejando desamparados a su esposa D.^a Dámasa Varas y Costurero y a tres hijos de corta edad.

Con tan triste frecuencia se reproducen tales casos en la gente joven de la familia del pobre Abarrategui, que esto nos obliga a acentuar el dolor.

Enviamos a las desoladas madre y viuda la expresión de nuestra simpatía.

* *

También ha dejado de existir hace pocos días, un desgraciado, que habiendo tenido buena posición social, solicitaba en sus últimos tiempos la caridad pública.

Nos referimos al ciego D. Alfonso Ortiz Villajos y Ayala, de 75 años que tañendo la guitarra imploraba un socorro por las calles de Toledo.

* *

El jefe de la Sección de Cuentas del Gobierno civil D. Simón Bermejo y Revilla, ha muerto el día 16 del actual.

(1) Entiendo por *agricultor* intelectual al propietario ó arrendatario que explota por sí con su inteligencia y dinero la finca ó fincas objeto de su trabajo, exponiéndose a las numerosas contingencias adversas a la agricultura, no al propietario-rentista que tan sólo se ocupa de cobrar la renta de la tierra.

Era persona muy conocida y estimada y por tal razón hemos de sentir mucho la desgracia que aflige a su señora, hija é hijo político.

* *

La necrología de este número se ve aumentada por la defunción de D. Hipólito Delgado y Madrid, constante republicano que ha dejado de existir el día 14 del presente mes.

Como su ejemplo puede servir de enseñanza en consecuencia política, le tributamos desde estas columnas el merecido recuerdo, para disminuir en lo posible el dolor de su esposa é hijos.

Hemos sido honrados con la visita de *La Correspondencia Militar*, de Madrid, ilustrado diario que tiene acreditada reputación. Este periódico, a quien corresponderemos, se halla dirigido actualmente por don Clodoaldo Piñal, distinguido jefe de Artillería, que durante mucho tiempo vivió en Toledo, donde tuvo Academia preparatoria para ingreso en la General Militar.

Relación de los obreros que han tenido ocupación en las obras municipales, durante la tercera semana de este mes.

Almacén, 2; jardines, 4; empedrados, 10; alcantarillas, 3; carpinteros, 1; vertederos, 4; Cementerio, 5; bajada del Carmen, 3; caminos, 7; arriero y bolquete, 2; agregados, 25.—Total 66.

Varios de los concurrentes al sepelio del sereno municipal Francisco Maroto, a quien se enterró en la mañana del domingo pasado, se quejan de que al llegar a la Capilla de San Eugenio, no hubo un sacerdote que le hiciera preces, y cuando después, como es natural, se le trasladó al Cementerio para darle sepultura, tampoco estaba allí el capellán encargado de recibir el cadáver.

Al buen juicio de las autoridades encargadas de corregir estas cosas y al sano criterio de la opinión pública dejamos el comentario de ellas, que seguramente será desfavorable.

Muchas personas de las que se interesan por saber lo que en el Ayuntamiento se hace, tienen verdadera curiosidad porque se nos diga, qué destino tiene actualmente el antiguo Matadero de reses, situado en las inmediaciones del Corralillo de San Miguel.

El propósito de la averiguación consiste sencillamente en conocer si aquel Establecimiento municipal sirve de provecho a algún particular y no a los intereses comunales.

El editor D. Luis Tasso, de Barcelona, acaba de publicar el sexto cuaderno de *Los siete pecados capitales*, de Eugenio Sue, que con su preciosa lámina de regalo puede adquirirse al precio de 15 céntimos, y le recomendamos con interés a nuestros lectores.

Nueva tregua pedimos a nuestros favorecedores para que permitan dejemos momentáneamente postergados sus trabajos de colaboración, pues es insuficiente el espacio de LA IDEA, si hubiéramos de insertar todos los artículos que se nos envían.

Lo haremos a la mayor brevedad.

Durante el presente mes debe quedar terminado por los Ayuntamientos el padrón de cédulas personales.

Eucarecemos a nuestros amigos la utilidad de inscribirse en él, pues de lo contrario, se originan muchos perjuicios, no ya de índole administrativa, si no que también se pierde la personalidad para multitud de actos civiles, que a todos interesa.

Felicitemos, como es justo hacerlo, al inspector de Policía urbana D. Ramón Pérez Lucía, por su constante labor persiguiendo infracciones de las Ordenanzas municipales.

Ha descubierto hace poco tiempo un matadero en que se quería usar carne de caballo y ha librado al vecindario de graves perjuicios para su salud.

Por R. O. publicada en la Gaceta hace pocos días, ha sido nombrado presidente de la Sección segunda de

esta Audiencia provincial, el distinguido magistrado y particular amigo nuestro D. José López Díaz.

Le felicitamos cordialmente.

El ilustrado y laborioso profesor de Matemáticas de este Instituto general y técnico D. Adoración Ruiz Tapiador, ha conseguido recientemente en la Universidad Central el título de Licenciado en la Facultad de Farmacia.

Felicitación merece el hombre que como el Sr. Ruiz Tapiador, teniendo ya un cargo profesional sólidamente afirmado, dedica su tiempo á conseguir otro nuevo título.

El movimiento demográfico de esta población, durante el mes de Octubre último, según nos ha comunicado la Dirección del Instituto geográfico y estadístico, ha sido el siguiente:

Nacimientos, 41, de ellos 10 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes, 1,74. Defunciones, 63, clasificadas del modo siguiente: fiebre tifoidea, 1; escarlatina, 1; tuberculosis, 4; enfermedades del sistema nervioso, 5; ídem del aparato circulatorio y respiratorio, 13; ídem digestivo, 16; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales, 2; vicios de conformación, 1; senectud, 1; otras enfermedades, 19; resultando una mortalidad de 2,68 por 1.000 habitantes.

Se nos ocurre ofrecer á los observadores la nota de que la mortalidad excede en muchísimo á la natalidad en Toledo.

Con expresiva dedicatoria que en el alma agradecemos, hemos recibido un opúsculo de 56 páginas titulado *Elementos de Gramática*, escrito por D. Santiago de la Fuente y Alonso, Maestro de una de las Escuelas públicas de niños de esta ciudad.

No es la cortesía del Sr. de la Fuente lo que obliga á tributar elogio á la obra, sino el valor intrínseco de ella.

Se tratan en el compendio los principios gramaticales de Analogía, Sintaxis, Prosodia y Ortografía, con tal claridad y sencillez y tan acomodados á las reglas modernas de perceptiva, que serán fácilmente asimilables para los niños, pues á conseguir fin tan práctico ayuda indudablemente el método puesto en práctica para desarrollar la obra.

Se vende á 25 céntimos el ejemplar en todas las librerías y en casa del autor, Santa Isabel, 5, Toledo.

No faltarán compradores á esta nueva y afortunada producción de D. Santiago de la Fuente.

La oficina del Catastro, del que es competente director el distinguido ingeniero D. Fernando Moreno Suit, se ha trasladado á la plaza de Santa Leocadia, núm. 2.

Conveniente es la advertencia para los interesados en saberlo.

Correspondencia administrativa.

D. Pedro González Palomo, de Campillo de la Jara.—Pagó 4,50 pesetas por suscripción de 1.º de Julio último á 31 de Marzo de 1905.

D. Manuel Puñal, de Villamiel.—Pagó 1,50 por suscripción de 1.º Octubre á fin de Diciembre 1904.

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á la Sra. Viuda de Indo, que entre otros tiene adjudicado el núm. 709, igual al formado por las tres últimas cifras del 11709, agraciado con el premio mayor y ha elegido

Tres botellas Jerez misa raya 2

facilitadas por el establecimiento de D. Angel de Diego. Tendillas, 6 y 7, teléfono 104,

por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio Social: Calle de Olázaga, núm. 1.

Paseo de Recoletos (Madrid.)

GARANTÍAS

Capital social efectivo.....	Pesetas	12.000.000'00
Primas y reservas.....		45.105.694'18
Total.....		57.105.694'18

¡Cuarenta años de existencia!

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía Nacional asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más red. cidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sra. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15; Agente, D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

La Deliciosa

Fábrica modelo de Agua de Seltz y bebidas

gaseosas, medicinales y de recreo

DE

TEODORO ROMERO

Recoletos, 15.—TOLEDO.—Teléfono, 60

Gaseosas de todas clases y cervezas de la acreditada fábrica de Santa Bárbara.

SE SIRVE A DOMICILIO DENTRO Y FUERA DE LA POBLACION

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENÉFICA

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pídanse detalles á la Dirección.

MIGUEL GÁLVEZ TERRADAS

SELLOS DE CAUCHO Y METAL

Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

SASTRERÍA MADRILEÑA

DE

DONACIANO DE PABLO

Hombre de Palo, 1.—Toledo.

Casa especial y económica en toda clase de prendas de paisano, distinguiéndose en el corte de pantalones.

GRAN SURTIDO EN PANAS

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

MOISÉS SANCHA

(SUCESOR DE BONIFACIO DE PABLO)

CRUZ, 12.—MADRID

Guayaberas para campo, playa y viaje, á

10, 15 Y 25 PESETAS

Caprichosos modelos en alpaca y panas austriacas.

THEOBROMINA FOSFATADA LUQUE

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina, Casavieja.

Telegramas: Soto.—Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrdejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.